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正是采花好时节

近日，广东省鹤山市桃源镇中胜村霸王花场迎
来大丰收，怒放的鲜花开遍山野。

多年来，中胜村委会依托青山绿水的生态优势
和气候特点，因地制宜引导农民结合市场需求，引
进霸王花种植作为农业发展方向。霸王花场为当地
村民提供了就近就业岗位，帮助村民增收，同时也
使村里的土地资源得到有效利用，助力乡村振兴。

图为中胜村霸王花种植场的工人正在采花。
黄继明摄 （人民图片）
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迪拜会展服务中国企业出海

2001 年，我来到阿联酋迪拜，希望凭借自己的外语优势和外贸行业
经验，在国际展览这个新兴领域干出一番事业。

那时，来阿联酋做生意的中国企业少之又少，对中东地区的刻板印象和繁
琐的出入境审批流程，让许多中国企业对“走出去”望而生畏。而阿联酋制造业
基础薄弱，工业产品供给存在较大缺口，对进口工业产品依赖度高，恰好是中
国制造业企业出海的绝佳市场。我决心把握这片潜力无限的蓝海，在“中国制
造”与阿联酋市场需求之间搭建高效对接的平台，帮助中国企业参与阿联酋地
区展览，与当地建立长期贸易往来。

首次组织中国企业出海参展，效果就远超预期。2001 年下半年，迪
拜汽车配件展进入关键筹备期。此时，我发现这个国际知名展览从没
有中国企业报名参与。凭借以往积累的客户关系网络，我立即着手联
络国内汽配企业，介绍展览详情与中东市场商机，“短期出国参展、长
期海外订单”的模式打动了不少企业负责人，7 家中国汽配企业最终敲
定参与展览。2002 年春天，迪拜汽配展开幕，中国企业的亮相引发轰
动，参会者把中企展位团团围住，上前询问产品信息者络绎不绝。会
上，中国企业虽然没有直接达成交易，但与当地采购商建立了联系。
随着双方信任的加深，后续订单纷至沓来。

策展过程中，我针对中国企业出国参展的痛点，探索出“一站式服
务”的业务模式。在迪拜汽车配件展前，7 家企业的参展人员多数没有出
国经历，许多人甚至从未坐过飞机，不仅护照、签证、登机、接机、食
宿等需要我全程协助，汽配展品的物流、清关、回运也需要我沟通对
接，展览期间的展位布置和现场翻译工作更需要我全力承担。虽然许多
环节对我也是全新挑战，事无巨细的服务过程不乏奔波劳苦，但看到参
展人员信任的眼神，我明白，必须用行动托起这份热切的期待，发动自
己在迪拜积累的全部资源，帮助中国企业走好这趟出国行。最终，中国
企业顺利参展，“一站式服务”也收获了一致好评，为此后事业发展打开
新局面。

经过多年奋斗，我带领的中东国际展览集团成为会展行业新标杆。
通过与中国国际贸易促进委员会等积极合作，我们的组展规模从最初的
个位数，增加到每年近 4000 家企业；展览举办地从阿联酋一国，扩展到
沙特、卡塔尔、科威特、阿曼等数十个周边国家。我们始终把服务中国
企业“走出去”作为核心业务，小到出入境文件办理，大到海外市场调
研、广告营销和政府公关，让中国企业走向世界的每一步都踏实坚定。

“一带一路”倡议送来政策东风

2013年，习近平主席提出共建“一带一路”倡议，促进中国与沿线国家人
流、物流、资金流互联互通。中国企业和海外华商面对的签证、货运、结汇等难
题迎刃而解，事业拓展迎来新机遇。

乘着政策东风，我立志打造属于中国人自己的展览品牌，让中国企业通过
中国会展走向“一带一路”沿线国家。2015年，在中东业务逐渐成熟后，我开始
布局非洲市场，第一站就选取“海上丝绸之路”的重要节点肯尼亚，此后陆续在
加纳、摩洛哥和埃塞俄比亚等国家组建团队，筹划当地的国际展会。

当时，已有许多中国商品进入非洲市场，但当地对中国商品普遍抱有偏
见，认为产品档次低、质量差。经过市场调研，我意识到当地人以往购买的中国
商品都经过当地中间商层层加价，还有部分黑心商家以次充好，牟取暴利，损
害“中国制造”的声誉。

为了改变当地对中国商品的印象，我积极和中国国际商会合作，创立了集
政策研讨会、经贸合作会、文化交流会与 B2B 会于一体的自有展会品牌——

“中国贸易周（China Trade Week）”，让境外采购商可以在中国人建立的平台
上直接和中国供应商进行生意洽谈，购买来自中国厂家的产品，省去赘余的中
间商环节。

“如果没有你们平台支持，我们不会有这么大的机遇。”2019年，在肯尼亚
举办的“中国贸易周”上，福建一家国企和当地企业成功签单后，对我说了这样
一句话。

如今，“中国贸易周”已在阿联酋、肯尼亚、加纳、埃塞俄比亚、摩洛
哥、南非、阿曼等多国落地，得到当地采购商的认可和欢迎。接下来，我计
划把“中国贸易周”复制到更多国家，10年内在有办展条件的中东非国家

实现全覆盖。
“中国贸易周”期间，我们邀请非洲当地前任驻华大使进行现场演

讲，向当地企业和政府官员介绍中国发展前景及“一带一路”倡议对当
地经济的带动作用。通过多个“中国贸易周”的交流，越来越多非洲企
业了解了“一带一路”的内涵意义，欢迎中国企业在当地发展。看到

“中国贸易周”成为真正展示“中国制造”、讲述中国故事的平台，我作
为主办方感到由衷自豪。

疫情加速会展业转型升级

2020年，受疫情影响，中国外贸企业无法出国参展。但得益于中国率先
控制疫情、实现复工复产，制造业企业成为经济复苏“先行军”，海外市场
对“中国制造”的需求依然强劲。

为了适应疫情期间的行业变化，2020 年 3 月，我召集公司技术团队，
讨论创建线上平台。经过一个多月的研发，以多年积累的近 70万中东非线
下展商、采购商数据库为基础的“展贸通”线上云平台正式诞生。中国企
业可以在平台上以图文、视频、直播等形式进行产品展示，境外采购商与
中国企业可以通过即时在线聊天、预约视频会议、询盘等方式进行高效
对接。平台还会根据采购商需求进行精准推荐，依据采购商后台访客数
据进行展后营销追踪。

“展贸通”线上云平台推广之初，不少境外采购商由于看不到产品实
物，不敢直接下单。后来，一些曾经参加过线下展览的采购商基于对我们的
信任，带头通过“展贸通”寻找供应商并达成交易，对平台及供应商打出好
评。此后，“展贸通”逐渐凭借完善的服务和线上会展的获客成本优势打响
了名气，越来越多采购商和展商入驻平台。

至今，“展贸通”平台举办线上活动 100 多场，涉及江苏、河北、广
西、浙江、山西、四川、广东等 10多个中国省份，两次承办中国贸促会主
办的国家级“中国—中东及北非国际贸易数字博览会，近万家企业从中受
益。来自建筑建材、五金机械、医疗用品等十几个行业的江苏企业，收获了
海外客户的询盘和订单，解决了疫情期间的获客难题。

下一步，我将继续带领团队在国际展览行业攀登高峰。今年 10月的迪
拜世博会，我们将参与中国馆的接待工作，向中国团组提供“一站式”服
务，为中国企业及工作人员保驾护航。

我深知，我们的海外展览事业能够取得如此快速的发展，是因为我们的
后方是日益强大的祖国。中国拥有全球最完整的工业体系、完备的基础设
施、强大的供应链网络、高效的生产能力，同时具备优越的营商环境和大批
创新人才，是名副其实的“世界工厂”。

依托中国雄厚产业基础，搭乘“一带一路”政策东风，越来越多中国企
业走出国门，参与国际竞争，这为我们的展览事业创造了机遇。背靠祖国大
后方，我们在海外办展越来越有底气。

深耕会展行业21年，年均组展规模
近4000家企业，累计帮助8万多家中国
企业进入中东和非洲市场……在王海林
心中，推广“中国制造”、打响中国品
牌，是一名会展行业“老兵”义不容辞
的责任。

如今，王海林的会展事业布局多个
“一带一路”沿线国家，越来越多中国企
业通过他主办的展览亮相世界。其间，
他也见证了许多中国扩大对外开放的高
光时刻。

以下是他的自述。

庆祝中国共产党成立100周年

侨胞说·祖国在我心中

2019年4月，在第二届“一带一路”国际合作高峰论坛上，王海
林 （右） 和阿联酋企业家签订合作协议。 受访者供图
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1941年，重庆国民政府邀请身在美国的
司徒美堂参加参政会。一直为抗日募捐奔波
的司徒美堂不顾年事已高，以老迈之躯启程
回国。当他乘坐美国邮轮到达香港时，已经
是 12 月 2 日，太平洋战争即将爆发。没有觉
察到丝毫征兆的洪门兄弟为司徒美堂举行
了热闹的欢迎会，大家一起照了相。而正是
这张照片，在以后给他惹出大麻烦。

1941 年 12 月 8 日，太平洋战争爆发，日
军进攻香港，18 天后香港沦陷。兵荒马乱之
际，司徒美堂滞留香港。一天他外出散步时，
突然迎面来了几个日本宪兵和汉奸，不由分
说把他带到了日军司令部。原来，日军在照
相馆里发现了那张洪门兄弟欢迎会上司徒
美堂与大家的合影，得知他的影响和威望，
就到处寻找他。日军司令官井崎亲自出面，
企图利用司徒美堂的影响，让他出面组织香
港地方治安维持委员会。司徒美堂哪里能做
汉奸，搪塞道：“我已80多岁。腿脚又不灵，新
到香港来，人地生疏，还是另请高明吧。”日
军再三请他考虑，无奈之下还是把司徒美堂
送回了家。3天后，井崎就送来了一份“委任
状”。当时，司徒美堂已经知道中共正在对自
己实施营救计划，就与日军虚与委蛇，说自
己从来就没有被别人“委任”过，要求日军改
为“聘任”。来人只好表示先回去，与井崎商
议后再来。

就在当晚，中共地下人员通知司徒美堂
和他的儿子司徒柱化装离港。司徒美堂习惯
穿西服，此时只好改为穿长袍，司徒柱也换
上短衫布裤，打扮成仆人，与地下人员一起
抬着“滑竿”，连夜赶往九龙。此后翻山越岭，
夜行日宿，司徒美堂先生拄着拐杖，一口气
走了几十里山路，累得筋疲力尽。当东江纵
队带他们由大埔乘船前往下一站澳头时，遇
到了土匪袭击，枪声又引来了日军。游击队
员拼命划船，终于安全到达澳头，司徒美堂
父子才得以休息，恢复体力。此后，又经多个
秘密交通站，最后到达重庆。

1945 年 5月，第二次世界大战即将结束，联合国成立大会在美国举
行。中国派出10名代表参加联合国成立大会，董必武作为中共代表成为
代表团的一员，司徒美堂被推举为代表团的华侨顾问。当时，由于美国华
侨对中国共产党了解不多，加之亲国民党侨团的宣传，让不少华侨对中
共产生误解。在司徒美堂的支持下，美洲致公党组织的负责人司徒俊葱
等顶住国民党的压力，发动当地华侨热烈欢迎中共代表董必武及其随
员，组织和主持演讲大会。在这次大会上，董必武作了“中国共产党的基
本政策”的演讲，介绍了中共坚持八年抗战的情况，阐述了中共坚持广泛
团结、坚持民主进步的主张。这对于海外华侨了解中国共产党、认清国民
党造谣宣传，起到了重要作用。
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鉴于司徒美堂在海内外的影响力，国民党对其极力进行拉拢，美国
驻华大使司徒雷登也试图与司徒美堂联络感情。1947年，司徒雷登请司
徒美堂吃饭，他说：我虽然是美国人，但在中国住了五六十年，非常爱恋
中国，习惯于中国人的思想生活。因此，与其说我是美国人，不如说是‘半
个中国人’。而你是旅美60多年的老华侨，应该是‘半个美国人’。今天是
我以‘半个中国人’的资格来欢迎你这个‘半个美国人’。我一定要协助中
国人把中国搞好。”

司徒美堂听罢，不以为然，不卑不亢道：“我在美国住了60多年，可并
不怎么爱现在的美国，所以自己不是‘半个美国人’，还是一个道地的中
国人，只爱恋中国，只愿这把老骨头埋在中国。我在中国是破产农民，到
美国也只是做小贩、当厨子。美国人在中国开学堂、办医院，并没有使华
侨对美国人亲热一点，因为我们知道美国人有两张脸孔，两套方法，很不
诚实。在美国，许多人没房子住、没有书读、没有工做、没有饭吃，美国政
府应该花多一点精力办好你们自己的事再说。”

1948年，中共“五一口号”发布后，滞留在香港的司徒美堂经过一番
思想斗争，最后明确政治态度。在返回美国前夕，连贯以八路军、新四军
驻香港办事处负责人的身份为之饯行。席间大家相谈甚欢，气氛热烈。司
徒美堂当即让秘书司徒丙鹤起草《上毛主席致敬书》，特向“出斯民于水
火”的毛泽东致敬，表示衷诚接受中国共产党的领导，“新政协何时开幕，
接到电召，当即回国参加”。为表示郑重，司徒美堂亲笔书写了致敬书全
文，并签字、盖章。

1949年，司徒美堂回国参加第一届中国人民政治协商会议，深为中
共的诚意与新中国的勃勃生机所感动，对新中国的未来充满憧憬。他豪
情满怀地对友人说：“中国人从此站立起来了！华侨从此有了靠山，腰板
挺起来了！”
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